























Maktab Nubdzatul Bayan merupakan program baru dari sistem pendidikan secara umum di pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Pamekasan. Sebagaimana pesantren yang lain pada umumnya, pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata, memberikan layanan pendidikan agama dan keagamaan Islam pada santri dan masyarakat luas. Oleh karena itu visi dan misi dari pesantren ini, senantiasa disesuaikan dengan kebutuhan masyarakat yang sangat dinamis, termasuk dalam menyiapkan sumber daya manusia yang memiliki kompetensi ilmu keagamaan tapi dalam waktu yang relatif terjangkau. Tuntutan ini melahirkan kebijakan pendirian Maktab Nubdzatul Bayan tersebut. Dalam perkembangan sistem pendidikan nasional, pesantren diakui sebagai lembaga pendidikan keagamaan berbasis masyarakat yang secara langsung bersentuhan dengan dinamika perkembangan masyarakat itu sendiri.<sup>34</sup>

Kebijakan yang ditempuh pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata, didasarkan pada respon masyarakat yang masih tetap tinggi pada lembaga pesantren. Secara historis, pesantren adalah institusi lembaga keagamaan tertua di Indonesia. Oleh karena itu pesantren telah banyak mengalami perkembangan dari waktu ke waktu sejak sebelum, menjelang dan sesudah kemerdekaan bangsa ini. Kurikulum pesantren yang di zaman dahulu hanya berkisar pada kajian keagamaan, saat ini telah dikembangkan sedemikian rupa hingga dapat beradaptasi dengan

---

<sup>34</sup> Dalam regulasi pendidikan, pesantren atau pondok pesantren dirumuskan sebagai lembaga pendidikan keagamaan Islam berbasis masyarakat yang menyelenggarakan pendidikan diniyah atau secara terpadu dengan jenis pendidikan lainnya. Lihat pasal I ayat (4) Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 55 Tahun 2007 Tentang Pendidikan Agama dan Keagamaan.

perkembangan zaman.<sup>35</sup> Demikian pula opini masyarakat yang sejak zaman dulu mempercayai pesantren sebagai pusat pembinaan mental, saat ini semakin bertambah dengan menaruh harapan terhadap penyediaan sumber daya manusia yang paripurna dalam segi keilmuan, mental, spritual dan kepribadian.<sup>36</sup> Ini memperkuat ungkapan bahwa pendidikan tidak bisa dilepaskan dari budaya dan pola hidup masyarakat. Tiga unsur utama kebutuhan masyarakat yang berupa agama, budaya dan pendidikan harus selalau serasi dan saling melengkapi.<sup>37</sup>

Fenomina semacam ini menurut Azra merupakan gambaran bahwa keberadaan pesantren dewasa ini justru semakin dibutuhkan sesuai dengan pergolakan mental bangsa ini, yang terbukti tidak cukup diselesaikan dengan penanaman keilmuan (intelektual) belaka, akan tetapi sangat membutuhkan adanya pembinaan mental spritual yang tangguh untuk mengimbangi kemajuan teknologi dengan berbagai implikasi negatifnya.<sup>38</sup> Seperti halnya Azra, Syarif mengatakan bahwa pendidikan utama dan pertama yang dibutuhkan oleh generasi muda Indonesia adalah pendidikan yang berbasis mental agama yang kuat. Dan untuk ini pesantren adalah jawabannya, mengingat di pesantren dikembangkan pola internalisasi nilai-nilai ajaran Islam yang diintegrasikan dengan berbagai

---

<sup>35</sup> Disarikan dari: Abdurrahman Wahid " Pondok Pesantren Masa Depan" dalam *Pesantren Masa Depan: Wacana Pemberdayaan dan Transformasi Pesantren* ed. Marzuki Wahid. et. al. (Bandung: Pustaka Hidayah, 1990), 15.

<sup>36</sup> Mohammad Thoha, "Peran Pesantren Sebagai Agen Sumber Daya Manusia Profesional Berkualitas" *'anil Islam*, Volume 5 Nomor 1 (Juni 2012), 131.

<sup>37</sup> Hasil penelitian Lee Kim Hing menyimpulkan bahwa masyarakat Indonesia dibangun di atas ketiga unsur tersebut (agama, budaya dan pendidikan). Dengan demikian ketiganya akan senantiasa saling mewarnai. Selengkapnya baca Lee Kim Hing, *Education and Politic In Indonesia 1945-1965* (tt:University of Malaya Press, tt), 93.

<sup>38</sup> Azyumardi Azra, *Pendidikan Islam: Tradisi dan Modernisasi Menuju Milenium Baru* (Jakarta: Logos, 2003), 53-74.





bentuk kegiatan belajarnya. Kondisi psikologis usia ini juga belum bisa dipisahkan dari dunia bermain dan berkumpul dengan orang tua.<sup>43</sup>

Tentunya menjadi tantangan dan kesulitan tersendiri bagi para pengelola untuk mengatur dan memfokuskan perhatian kegiatan belajar mereka. Oleh karena itu, diperlukan manajemen tersendiri dalam mengatur mereka. Di satu sisi mereka masih akrab dengan dunia bermain sebagai anak-anak, di sisi yang lain mereka sedang mengikuti program akselerasi pendidikan yang menuntut konsentrasi dan energi yang ekstra. Permasalahan kedisiplinan, respon terhadap sikap fandalisme mereka, bagaimana mengatur pengelompokan mereka yang berbeda latar belakang sosial dan tingkat ekonomi keluarga, serta bagaimana memotivasi mereka melalui kegiatan-kegiatan ekstra kurikuler, menjadi sangat menarik untuk diteliti.

Demikian juga penelitian ini semakin menarik jika juga mengungkap hal-hal yang terkait dengan sistem manajemen peserta didik secara keseluruhan di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan. Sistem manajemen yang dimaksud meliputi: penetapan kuota daya tampung peserta didik pertahun; sistem penerimaan peserta didik baru; teknik orientasi peserta didik; sistem pengelompokan peserta didik; jenis-

---

<sup>43</sup> Pendidikan Dasar adalah jenjang pendidikan pada jalur pendidikan formal yang melandasi jenjang pendidikan menengah, yang diselenggarakan pada satuan pendidikan berbentuk Sekolah Dasar dan Madrasah Ibtidaiyah atau bentuk lain yang sederajat serta menjadi satu kesatuan kelanjutan pendidikan pada satuan pada satuan pendidikan yang berbentuk Sekolah Menengah Pertama dan Madrasah Tsanawiyah, atau bentuk lain yang sederajat. Lihat pasal 1 ayat (7) Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 66 Tahun 2010 Tentang Perubahan Atas Peraturan Pemerintah Nomor 17 Tahun 2010 Tentang Pengelolaan dan Penyelenggaraan Pendidikan.



jenis dan cara layanan individu peserta didik; pembinaan disiplin peserta didik; proses bimbingan dan konseling; pembinaan kegiatan ekstra kurikuler peserta didik; pelepasan peserta didik purna studi; penyaluran alumni; teknik mengkoordinasi alumni; dan sebagainya.

Keunikan lain dari pelaksanaan manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata terletak pada proses pengambilan kebijakan. Dalam konsep manajemen, termasuk manajemen pendidikan, pengelola (ustad) bertindak sebagai manajer yang menentukan pola kebijakan roda organisasi (pendidikan). Sementara *stakeholders* (termasuk peserta didik) patuh dan siap melaksanakan kebijakan tersebut. Hal ini berbeda dengan yang terjadi di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata. Santri sebagai peserta didik menentukan kebijakan pengelolaan model pembelajaran, strategi, media, tempat dan waktu belajar. Sementara ustad menentukan target pembelajaran. Ustad sebagai pimpinan kelompok akan mengatur kegiatan kelompoknya (organisasinya) berdasarkan kemauan peserta didik. Bertitik tolak dari keunikan ini, penelitian ini mengkaji pola relasi dan bentuk komunikasi antara peserta didik dengan pengelola Maktab, sehingga pengelolaan tersebut dapat mengantarkan ketercapai tujuan, yakni percepatan (akselerasi) pembelajaran kitab kuning.

Untuk mendalami pelaksanaan manajemen peserta didik tersebut, tentu saja terlebih dahulu dibutuhkan gambaran umum tentang peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan, yang akan digunakan sebagai data awal dalam menelusuri

pelaksanaan manajemen peserta didik. Gambaran umum yang dimaksud meliputi di antaranya: tentang visi, misi dan tujuan didirikannya; jumlah peserta didik; usia rata-rata peserta didik; latar belakang peserta didik; aktifitas belajar peserta didik; aktifitas peserta didik di luar jam pelajaran; serta hak dan kewajiban peserta didik.

Selanjutnya sesuatu yang menarik juga untuk ditelusuri di maktab ini adalah analisis terhadap tingkat efektifitas dan keberhasilan dari manajemen peserta didik tersebut. Analisis tersebut akan menelaah secara mendalam tentang faktor-faktor yang mendukung dan menghambat terlaksananya manajemen peserta didik secara efektif dan efisien di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan. Solusi dan pemecahan dari faktor-faktor penghambat tersebut juga akan diteliti secara seksama dan mendalam untuk ditemukan efektifitas dan efisiensinya.

Dari latar belakang tersebut, penelitian ini dilakukan untuk mengkaji bagaiman Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan, membuat perencanaan, mengorganisir, menggerakkan dan memberikan pengawasan terhadap seluruh kegiatan yang terkait dengan peserta didiknya untuk mengantarkan pada kesuksesan program akselerasi pemahaman kitab kuning yang dicanangkan.



3. Hal yang terkat dengan faktor pendukung dan penghambat pelaksanaan manajemen peserta didik baik dari proses perencanaan, pengorganisasian, pemilihan petugas, dan pengawasan. Bisa juga faktor tersebut diteliti dengan mengaitkannya pada respon masyarakat dan pengguna lulusan peserta didik.
4. Hal yang terkait dengan motivasi belajar peserta didik. Dalam hal ini, kajian bisa diarahkan pada mencari penyebab faktor yang mempengaruhi motivasi dan faktor yang menghambatnya. Demikian pula kajian ini bisa diarahkan pada efektifitas lingkungan dan sarana pendidikan dalam meningkatkan motivasi belajar peserta didik.
5. Hal yang terkait dengan sarana dan prasarana. Penelitian di bidang ini akan mengarah pada: menganalisis kebutuhan sarana prasarana yang dibutuhkan dalam manajemen peserta didik
6. Pembiayaan yang dibutuhkan peserta didik. Di bidang ini penelitian bisa dilakukan untuk mengetahui: macam-macam alokasi pengeluaran yang dibutuhkan peserta didik di sebuah lembaga; sistem pembayaran; dan sebagainya
7. Hal yang terkait dengan respon masyarakat. Dalam hal ini penelitian bisa diarahkan pada: bagaimana lembaga membina hubungan dengan masyarakat di luar lembaga dalam rangka pembinaan kegiatan peserta didik; cara lembaga melibatkan masyarakat dalam menjalankan program; sistem pengambilan keputusan yang mengikat pada wali peserta didik; dan sebagainya.

Dari sekian banyak identifikasi kemungkinan masalah yang bisa dijadikan objek penelitian peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan, penelitian ini memfokuskan pada aspek manajemennya. Aspek ini dipandang menarik mengingat peserta didik di Maktab tersebut dikelola secara terpisah dengan santri lainnya secara umum. Usia santri yang relatif masih anak-anak, serta pembelajaran yang didesain secara akseleratif memerlukan sentuhan pengelolaan yang berbeda dengan santri lain. Di usia yang relatif anak-anak tersebut prestasi akademis mereka justru kadang lebih unggul dibandingkan dengan senior mereka yang dikelola secara umum. Trobosan yang terbukti bisa memberikan akselerasi tercapainya standar kompetensi santri ini, mendapat respon yang baik dari semua *stakeholders* pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan, baik dari pengasuh pusat, jajaran pengasuh, alumni dan masyarakat secara umum. Hal ini dibuktikan dengan semakin banyaknya peminat yang ingin menjadi peserta didik di Maktab tersebut. Demikian pula saat ini telah banyak alumni pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan yang meniru sistem percepatan tersebut.

### **C. Rumusan Masalah**

Penelitian ini memfokuskan pada manajemen peserta didik yang ada di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan. Dengan demikian seluruh hal yang terkait dengan pengelolaan peserta didik, mulai mereka menjelang masuk, hingga menjalani proses pembelajaran, sampai tamat dari Maktab, menjadi fokus utama penelitian









1. Hasil yang berupa buku, di antaranya :
  - a. Ali Imron dengan bukunya, *Manajemen Peserta Didik Berbasis Sekolah*, diterbitkan tahun 2012. Buku ini memang terasa lebih komprehensif dari buku-buku yang lain. Namun demikian, buku ini tidak ditulis berdasarkan data yang diperoleh dari penelitian lapangan, sehingga konsep yang ditawarkan belum menjawab sepenuhnya permasalahan peserta didik di lapangan. Demikian pula apabila dikaitkan dengan lembaga pendidikan yang berlatar belakang pesantren, maka buku ini terasa asing dan belum cocok diterapkan.
  - b. Beberapa buku manajemen pendidikan yang sifatnya filosofis seperti: 1) H.A.R. Tilaar, *Manajemen Pendidikan Nasional*;<sup>44</sup> 2) Abudin Nata, *Manajemen Pendidikan: Mengatasi Kelemahan Pendidikan Islam di Indonesia*;<sup>45</sup> dan 3) Nanang Fattah, *Manajemen Berbasis Sekolah*.<sup>46</sup> Ketiga buku tersebut berbicara sedikit tentang peserta didik dalam dinamika pendidikan nasional. Pembahasan yang disajikan bersifat analisis filosofis.
  - c. Buku-buku yang membahas manajemen pendidikan secara umum, namun dalam beberapa bab menyinggung pola pengelolaan peserta didik, meskipun hanya secara eksplisit. Buku- buku tersebut antara lain: 1) Burhanuddin, *Analisis Administrasi Manajemen dan Kepemimpinan*

---

<sup>44</sup> Buku yang dimaksud adalah H.A.R. Tilaar, *Manajemen Pendidikan Nasional* (Bandung: Remaja Rosda Karya, 1992).

<sup>45</sup> Buku tersebut adalah: Abudin Nata, *Manajemen Pendidikan: Mengatasi Kelemahan Pendidikan Islam Di Indonesia* (Jakarta: Kenacana, 2003).

<sup>46</sup> Buku yang dimaksud adalah Nanang Fattah, *Manajemen Berbasis Sekolah* (Bandung: Andira: 2002).



efektifitasnya ketika diterapkan di lapangan pendidikan yang sangat beragam dan tentu saja memiliki problematika yang beragam pula.

- b. Wilujeng Herawati, *Manajemen Kesiswaan pada Penyelenggaraan Pendidikan Inklusi (Studi Multi Situs di SDN Percobaan I Malang dan SDN Junrejo I Kota Batu)*, Tesis Pascasarjana, Universitas Negeri Malang tahun 2012.<sup>50</sup> Penelitian ini membandingkan tiga hal dari sekian banyak cakupan manajemen peserta didik di SDN Percobaan I Malang dan SDN Junrejo I Kota Batu. Ketiga hal yang dibandingkan adalah: *pertama* proses pelaksanaan seleksi atau penerimaan peserta didik pada penyelenggaraan sekolah inklusif; *kedua*, sistem pengelompokan peserta didik pada penyelenggaraan sekolah inklusif; dan *ketiga*, pembinaan pendidikan pada sekolah inklusif di kedua sekolah dasar tersebut. Hasilnya menunjukkan: *pertama*, di SDN Percobaan I Malang ditemukan adanya perbedaan waktu pendaftaran calon peserta didik baru untuk calon peserta didik regular dan calon peserta didik dengan status ABK (Anak Berkebutuhan Khusus). Sedangkan di SDN Junrejo I kecamatan Junrejo Kota Batu tidak ada perbedaan waktu pendaftaran untuk calon peserta didik regular dan ABK. Semua calon peserta didik waktu pendaftarannya bersamaan dengan menggunakan sistem promosi, atau semua peserta didik diterima jika daya tampung kelas masih tersedia.

---

<sup>50</sup> Wilujeng Herawati, *Manajemen Kesiswaan pada Penyelenggaraan Pendidikan Inklusi (Studi Multi Situs di SDN Percobaan I Malang dan SDN Junrejo I Kota Batu)*, dalam <http://karya-ilmiah.um.ac.id/index.php/disertasi/article/view/23834>. Diakses 2 Nopember 2013.

*Kedua*, pengelompokan peserta didik di SDN Percobaan I Malang dan di SDN Junrejo I Kecamatan Junrejo Kota Batu memiliki kesamaan yaitu: pengelompokan berdasarkan tingkat intelegensi, kemampuan akademik dan kebutuhan khusus. *Ketiga*, pengelolaan peserta didik baru dengan status ABK di SDN percobaan I Malang melalui tahapan observasi yang mendalam, baik sebelum menjadi peserta didik maupun setelah resmi menjadi peserta didik. Sedangkan di SDN Junrejo I Kecamatan Junrejo Kota Batu, ABK yang mendaftar akan dipertimbangkan terlebih dahulu, apakah sudah bisa masuk di kelas regular atau harus terlebih dahulu dibimbing di kelas khusus. Dengan demikian penelitian ini hanya mencakup sebagian manajemen peserta didik, yang dikhususkan pada peserta didik yang mengalami kebutuhan khusus (ABK). Oleh karena itu pendekatan yang dilakukan adalah pendekatan psikologis dalam tinjauan persamaan hak.

3. Hasil yang berupa jurnal ilmiah. Sepanjang penelusuran peneliti, sampai saat ini belum ada artikel hasil penelitian yang dilaporkan dalam bentuk jurnal ilmiah, baik lokal maupun Nasional. Hasil penelusuran peneliti melalui situs media social, hanya menemukan satu artikel lepas, dan bukan hasil penelitian, sehingga kurang layak dijadikan referensi bagi penelitian ini.

Demikian pula peneliti belum menemukan penelitian tentang manajemen peserta didik yang mengambil lokasi penelitian di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan.







tanya jawab, diskusi, demonstrasi, dan menghafal. *Ketiga* model pembelajaran yang diterapkan adalah setiap santri diwajibkan mengulang atau *men-tashīh* materi pelajaran secara perorangan pada ustad pembimbingnya.

Dari sekian banyak hasil penelitian tersebut, dapat disimpulkan bahwa penelitian yang secara spesifik menelaah pola manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan, belum pernah dilakukan sebelumnya, baik yang berupa penelitian bebas dan mandiri, skripsi, tesis apalagi disertasi.

Disertasi ini meneliti secara mendalam hal-hal yang terkait dengan pengelolaan peserta didik pada program akselerasi bagi anak usia pendidikan dasar di lembaga tersebut. Di satu sisi akselerasi identik dengan anak usia pendidikan menengah atas. Namun, di lembaga pendidikan Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata, akselerasi tidak dibatasi dengan usia. Justru usia mereka rata-rata 6-15 tahun. Meskipun demikian tingkat keberhasilan program akselerasi tersebut sangat baik. Inilah yang menarik untuk diteliti.











dianalisa dalam bentuk laporan penelitian. Sedangkan sumber data non manusia berupa dokumen terkait kegiatan peserta didik, dan hasil pengamatan peneliti terhadap tindakan-tindakan dan kegiatan yang dilakukan sumber data manusia selain ucapan dan ungkapan di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan.

Subyek penelitian yang dimaksud dalam penelitian ini adalah pengasuh pesantren, pengurus, ustad, wali santri dan santri. Pengasuh dipilih sebagai subyek karena pengasuh memiliki wewenang tak terbatas sebagai penanggung jawab utama dalam seluruh kegiatan pesantren termasuk kegiatan dan program yang dijalankan di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan. Pengurus dipilih sebagai subyek karena pengurus memiliki tugas secara teknis berupa pemenuhan sarana dan perangkat kegiatan keseharian peserta didik. Ustad dipilih sebagai subyek karena memiliki tanggung jawab dalam mengajar dan membimbing peserta didik di samping juga mendampingi kegiatan-kegiatan peserta didik di luar jam pelajaran. Peserta didik dipilih karena terkait langsung dengan fokus penelitian ini, baik dalam pengelolaan mereka di dalam dan di luar jam pelajaran. Sementara wali santri dipilih sebagai subyek, karena penelitian ini juga membutuhkan data terkait dengan motivasi yang mendorong peserta didik untuk belajar di lembaga ini, dan harapan orangtua terhadap anaknya setelah menyelesaikan studi di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasanini.





tujuan manajemen peserta didik; fungsi manajemen peserta didik dalam pendidikan; prinsip-prinsip manajemen peserta didik; proses manajemen peserta didik; dan ruang lingkup wilayah kerja manajemen peserta didik.

Bab ketiga berisi gambaran umum objek penelitian. Bagian ini penting dilaporkan untuk memberikan gambaran terlebih dahulu tentang objek dan lokasi penelitian. Data yang diperoleh dari gambaran umum ini, menjadi data awal bagi peneliti sebelum mengeksplorasi manajemen peserta didik di Maktab tersebut. Oleh karena itu, bagian dari bab ini meliputi: gambaran sosio cultural masyarakat Madura; pola relasi masyarakat Madura dengan ulam sebagai elit social; setelah itu bagian ini akan menggambarkan sejarah dan latar belakang digagasnya Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan; latar belakang peserta didik; jumlah peserta didik; usia rata-rata peserta didik; aktifitas belajar peserta didik; aktifitas peserta didik di luar jam pelajaran; hak dan kewajiban peserta didik; serta diakhiri dengan gambaran pelaksanaan akselerasi pemebelajaran kitab kuning di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan.

Bab keempat berisi tentang Pelaksanaan Manajemen Peserta Didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan. Bab ini berisi paparan data yang dihasilkan sebelum dianalisis. Ini penting dilakukan untuk memberikan gambaran yang objektif tentang manajemen peserta didik yang diperoleh peneliti di lokasi penelitian. Data tersebut meliputi: penetapan kuota daya tampung peserta didik baru; penerimaan peserta didik baru; orientasi bagi peserta didik baru; pengelompokan peserta

didik; layanan individu peserta didik; pembinaan disiplin peserta didik; pembinaan kegiatan peserta didik; pelepasan peserta didik purna studi; penyaluran alumni; dan kordinasi alumni yang dilaksanakan oleh Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan. Demikian pula bab ini akan membahas tentang faktor pendukung dan penghambat dari Pelaksanaan Manajemen Peserta Didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan

Bab kelima membahas karakteristik pelaksanaan manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan berdasarkan paparan data pada bab sebelumnya. Analisis ini dibutuhkan untuk mengkaji secara mendalam melalui pendekatan yang telah ditentukan, tentang pelaksanaan manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata. Cakupan bab ini meliputi: proses manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan; dan analisa tentang faktor pendukung dan faktor penghambat dan cara mengatasinya dalam pelaksanaan manajemen peserta didik di Maktab Nubdzatul Bayan Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-Bata Panaan Palengaan Pamekasan.

Bab keenam berisi Penutup. Untuk merumuskan hasil temuan penelitian, pada bab ini peneliti menulis tentang kesimpulan penelitian, implikasi teoritik, rekomendasi, dan keterbatasan studi.